

## EL TEMOR Y LA FELICIDAD



Eugenio Correa P.

La lectura de este interesante libro, me ha hecho reflexionar sobre la situación de "desesperanza" en la que veo sumida a parte importante de los agentes económicos.

"Lo polar a la felicidad es el miedo". Esta tesis planteada por Sergio Peña y Lillo, la vemos expuesta en toda su realidad cuando algunos empresarios ven en el proceso de ajuste de nuestra economía, señales que pueden conducir a la "infelidad".

"El ser humano más que animal racional, es un ser sentimental". Esta sentencia, que es tal vez la más difícil de manejar e incorporar dentro de un modelo económico de sensibilización, no es más que la evaluación personal del comportamiento previsible de los agentes económicos. Vale decir, "las expectativas".

La "anticipación imaginaria", definida como la tendencia a vivir no en el presente sino como una proyección de un futuro que aparece como incierto, es, en cierta forma, un algoritmo mental recurrente en muchos ejecutivos y futurólogos profesionales.

Por otro lado, me parece valioso ver a un gobierno de "izquierda" comprometido con una política de contención de la inflación y cuidadoso de los equilibrios macroeconómicos. Intentando generar un clima favorable para hacer de Chile un proyecto viable en el largo plazo.

La tasa de inflación que en el último trimestre del año '89 bordeaba el 30%, es, sin duda, una señal de "infelidad" sobre la cual habría que actuar.

Sin embargo, independientemente de lo acertado o no de la medida de controlar esta variable vi-

a tasas de interés y considerando incluso, las condiciones efectivas bajo las cuales el Banco Central tomó dicha decisión, el debate de fondo es más bien acerca de la "necesidad del ajuste".

No obstante, la "anticipación imaginaria" normalmente va correlacionada con un análisis tan racional y científico; es más, como veíamos, un "sentimiento" producto del cambio de escenarios y perspectivas, generado por el shock de pasar de una tasa de crecimiento del 10% a una del 4 a 5%.

Considerando que el crecimiento económico no significa necesariamente desarrollo económico ni bienestar social y, siendo ésta una realidad compartida por los más diversos sectores del sistema social, aparentemente no ha concitado una adhesión real y efectiva de parte de los empresarios.

"Y nos dejamos llevar por el miedo", tangenciando peligrosamente la profecía autocumplida.

La "contaminación del presente con el pasado", descrita por el autor como una actitud enfermiza que subyace al temor, no es más que creer ver en el actual esquema político un símil de la UP. Frente a esto, la realidad política mundial la vemos contaminando, positivamente, el acontecer político nacional.

La no vigencia de la lucha ideológica, la convergencia hacia los que deben ser los reales conductores del proceso económico -como es la actividad privada y su conocición sociológica directa que es la propiedad privada- y el rol normativo y subsidiario del Estado, son patrimonio efectivo del ser humano contemporáneo que se ubica por sobre las nacionalidades, vitalmente interrelacionado con el mundo.

Cuanto puede, entonces, contaminar esta visión del futuro político del país nuestra realidad. O será, nuevamente, un sentimiento que responde al temor ya "anticipación imaginaria".

"El Deseo, la Ambición y la Resistencia al sufrimiento" también se describe en el libro como anticipadores de infelicidad, lo cual me induce a reflexionar acerca de nuestra pusilanimidad endémica.

Qué es efectivamente, lo que defendemos; cuál es de nuestro "maquillaje exterior" afecta a nuestras posiciones y atañen nuestras decisiones; cuáles de los logros sociales tales como poder, reconocimiento, prestigio, influyen en nuestro comportamiento real.

Hoy tenemos un "acuerdo" mediante el cual empresarios y trabajadores se han dado un marco socio económico, donde las definiciones básicas están establecidas y, siendo perfectible, da como para entenderse y resolver, en su interior, las divergencias. Tampoco hay peligro de cambios drásticos que puedan comprometer el futuro de las empresas o de un proyecto, por el afán de poder de un Estado carente de misión ideológica.

La acción de nuestros agentes económicos deberá ir más por la búsqueda de nuevas realizaciones, aprovechando este ambiente de convergencia y superando los provincianos efectos del ajuste.

No me cabe duda que, quienes así lo entiendan, tendrán éxito al bien interpretar los signos de los tiempos, no dejándose llevar por el miedo a la infelicidad real.

Eugenio Correa P.

## El temor y la felicidad [artículo] Eugenio Correa P.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Correa P., Eugenio

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

### FORMATO

Artículo

### DATOS DE PUBLICACIÓN

El temor y la felicidad [artículo] Eugenio Correa P. retr.

### FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa